

**ENCUESTA SEROLOGICA Y DE PROPAGANDA EN  
ESPARTA Y LA GARITA  
(Surveys)**

DR. JOAQUIN ZELEDON A.  
Director del Departamento de  
Venereología de Costa Rica

**ESPARTA**

Ciudad como de 10.000 habitantes situada a 22 kms. del puerto de Puntarenas y a 120 kms. de San José. Ha sido desde tiempos de la Colonia un importante lugar de tránsito. Los Espartanos y los Puntarenenses viajan con mucha frecuencia de una a la otra ciudad. Como el puerto es un sitio de recreo y jolgorio y por ende de promiscuidad, es fácil deducir que Esparta cargue también con sus peculiaridades epidemiológicas. La conceptuamos zona "Parapromiscua". De ahí nos vino la idea de confirmar o rechazar la clasificación presuntiva después del Survey. Aunque los preparativos y la acción tienen grandes variantes y casi podríamos afirmar que ostentan cierto grado de individualidad, no entramos a detallar las diferentes etapas ya descritas en otras ponencias por razones de tiempo. Bástenos con expresar los resultados:

Total de Extracciones .....	751	
Positivos .....	36	4.83 %
Dudosos .....	18	
Negativos .....	691	
Por repetir (tubos quebrados) .....	6	
Tasa de positividad (positivos dudosos)		7.24 %
Técnica empleada por el laboratorio V.D.R.L.		

**DESGLOSE TOTAL SEROLOGICO DEL SURVEY  
DE ESPARTA  
Marzo de 1955**

Por oficios	Extracciones	Positivos	% Positivos
Oficios domésticos .....	398	21	5.27 %
Jornaleros .....	140	16	11.42 %
Agricultores .....	92	7	7.60 %
Comerciantes .....	32	4	12.50 %
Empleados Públicos .....	22	1	4.54 %
Obreros .....	36	4	11.11 %
Estudiantes .....	31	1	3.22 %
<b>TOTALES</b> .....	<b>751</b>	<b>54</b>	<b>7.24 %</b>

## Por edades

De 14 a 25 años .....	249	9	3.60 %
De 26 a 50 años .....	366	31	8.45 %
Mas de 50 años .....	136	14	10.29 %
<b>TOTALES .....</b>	<b>751</b>	<b>54</b>	<b>7.24 %</b>

*Comentarios:*

Se confirmó la hipótesis de que Esparta es una zona "parapromiscua" al arrojar un porcentaje de positividad casi igual al de Puntarenas.

Aunque no se hicieron curas de erradicación, sí se inyectaron todas las personas de reconocida promiscuidad sexual como modus vivendi.

Esparta tiene una población compuesta de elementos progresistas y comprensivos. Todos cooperaron de la mejor manera para el éxito de la jornada sanitaria que duró 24 horas. Las estudiantes del curso que anualmente se imparte en Lucha antivenérea para capacitarles en servicio social, tuvieron destacada participación a título de lección y prueba práctica en este evento venereológico.

**LA GARITA:**

A iniciativa del Instituto Nacional de Electricidad de Costa Rica, la Dirección del Departamento de Venereología planeó y verificó, del 18 al 26 de Noviembre de 1955, una encuesta serológica y de educación sanitaria concomitante, en la planta hidro-eléctrica en construcción denominada "LA GARITA". Dista como a 50 kms. de San José y a 30 de Alajuela. Zona cálida en donde trabajan 1500 hombres. Son obreros, jornaleros y profesionales. Hay un servicio médico satisfactorio.

La colaboración que nos prestó el Instituto no dejó nada que desear. La compostura del personal fue digna de encomio. Se nos brindó facilidades de transporte, alojamiento, alimentación, material médico y sobre todo no hubo una nota discordante. Los trabajadores espontáneamente acudían a los centros de extracción y propaganda sin la menor protesta, antes al contrario deseosos de indagar el estado de la sangre. En las pláticas y proyecciones de cine manifestaron espíritu de inquietud por instruirse en cuestiones sexuales.

No nos es posible pormenorizar aquí tampoco ni el ablandamiento ni la acción para no alargar este estudio.

Resumimos:

Personal que tomó parte...	18	empleados (Incluyendo un médico y un laboratorista).
Conferencias y charlas.....	2	
Películas .....	8	proyecciones.
Panfletos y volantes .....	10.000	
Número de muestras examinadas .....	1.214	(técnica de V.D.R.L.)
Positivos .....	37	
Dudosos .....	15	
Negativos .....	1.160	
Porcentaje de positividad	4.47	

Comentarios:

El porcentaje de positividad de 4.47 es relativamente alto en relación con otros medios rurales costarricenses que alcanza a 3.48. Se justificó ampliamente la encuesta organizada. La campaña se ha orientado en el sentido de localizar los contactos y fuentes de contagio respectivos. La ciudad de Alajuela a solo 30 kms. de la Planta y en donde hay núcleos de comercio sexual a los que acuden los trabajadores con frecuencia será motivo de investigación epidemiológica.

A fin de continuar la labor de control de venéreas en la Garita, el personal médico de la misma fue adiestrado por el Director del Departamento y se suministraron las drogas necesarias para los tratamientos de los trabajadores que clínicamente denotaron venéreas reveladas también por la serología positiva o dudosa.

RESUMEN

Se transcriben los resultados sobre la positividad en las encuestas de Esparta y La Garita.

Se formulan comentarios sobre los mismos.

Se cataloga a la ciudad de Esparta como zona "parapromiscua" de acuerdo con las tasas de positividad (V.D.R.L.) encontradas después del Survey. Se recalca la importancia de investigar —desde el punto de vista Venereológico— los trabajadores de grandes empresas localizadas en las cercanías de ciudades en donde la prostitución tiene su asiento.